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张牌照或6月前落定 此前一直“名不正言不顺”、迂回介入

国内快递业务的外资快递企业有望在今年扭转眼前的失意局

面。国家邮政局局长马军胜日前在国家邮政局2012年工作会

议上透露，一些外资快递企业已经递交了快递经营许可申请

，目前邮政部门正在受理申请，我国将稳妥有序开放国内快

递市场。 “国务院已批准外资快递经营国内快递业务，现在

国家邮政局正会同快递协会紧锣密鼓地进行受理准入的准备

工作。”近日，一位接近国家邮政总局的快递业人士向记者

透露，根据业内流传，预计第一张经营许可牌照最快今年6月

之前就能下来。 记者了解获悉，上月中旬，联邦快递首席运

营官兼国际业务总裁邓博华更访华拜访了国家邮政局局长马

军胜。早前联邦快递、U PS均向国家邮政总局递交申请。 今

年上半年或有结果 根据2009年我国颁布实施的新《邮政法》

规定，所有快递公司必须获得经营许可证才能经营，外资也

不例外。同时，外资公司不得参与信件、文件类递送业务。 

这无疑捆住了国际快递巨头开拓国内快递市场的手脚。U PS

高层曾表示，该公司国内快件仅针对部分既有国际派送需求

，也有中国国内快件需求的签约客户，但比例非常小。记者

留意到，U PS早年曾盯上深圳D D S快递，试图采取迂回政策

，扩大国内快递业务，但最终没有成功。联邦快递则依靠其

所收购的在华合资伙伴大田快递的网络率先进入国内快递业

务，而D H L之前也曾联手中外运收购了民营全一快递，开展



国内快递业务。 目前，国内快递市场总体来讲还处于供不应

求的局面，特别是电子商务的迅猛发展，给快递企业满足市

场需求带来很大压力。中国快递协会副会长兼秘书长达瓦在

之前的“2011中国快递论坛”上曾透露，国家邮政局正在着

手研究向外资快递企业进一步开放国内快递市场，并计划在

近期向外资快递企业发放快递业务运营许可证，允许其运营

包括“异地快递”、“同城快递”在内的多项快递业务。 “

今年将进入正式实施阶段。按照业内目前流传的说法，今年6

月份之前，很可能就会颁发第一张经营许可牌照。”接近国

家邮政总局的快递业人士表示。 外资快递快乐并痛着 中国联

合市场调研网数据显示，2010年外资快递企业占国内快递市

场份额约为18%。中商流通生产力促进中心高级分析师梁焕

磊预测，当国内市场对外资放开后，其占有率应该会超

过20%。开放快递业务无疑将带来市场竞争压力，然而国内

多家快递企业负责人向记者表示，暂时还不能判断其未来将

带来多大的影响，因为毕竟在国内快递领域，本土企业依然

保持着鲜明的价格优势。 我国目前快递企业有上万家，但截

至目前，全国邮政管理部门共核准经营快递业务企业7500家

。中国快递咨询网首席顾问徐勇表示，大部分本土民营快递

企业基本集中在业务量近60%、但收入占比不到50%的国内异

地业务这个中低端市场。过度的竞争拉低了整个国内快递业

务的价格水平。 对外资企业来说，这是一个深不可测的市场

，如何掌握盈亏平衡节奏成为外资面临的巨大难题。去年6月

底，DHL就因中国国内快递业务持续亏损最终甩卖三家中资

快递公司100%股份，退出中国国内快递业务。“即便开放国

内快递业务，外资企业也并不能短期内迅速壮大。”一家广



东快递企业的负责人向记者透露，对此最便捷的方式就是收

购。然而本土快递除顺丰(微博)外，基本是加盟模式，这种

松散的机构很容易令收购者陷入管理及价格体系的混乱。“

外资的做法一般是收购加盟点直营，但这势必牵涉到收购后

加盟公司人员安置。快递业人才稀缺，但通常加盟商素质不

高，对外资来说，这是又一道难题。” 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


